

**CASO AYOTZINAPA**

ONU-DH critica la opacidad del Ejército

ALFREDO FUENTES**Quién tiene realmente el poder en México, cuestiona Amnistía Internacional**

La Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos (ONU-DH), Amnistía Internacional y más de un centenar de organizaciones civiles lamentaron la salida del Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes (GIEI) de la investigación del caso Ayotzinapa, debido a que las Fuerzas Armadas se negaron a entregar toda la información requerida para

continuar con la indagatoria.

"La ONU-DH alienta a las autoridades para implementar todas las recomendaciones del GIEI, las de este informe y las que siguen vigentes de informes anteriores, para lograr avances en justicia, verdad y derechos de las víctimas, así como generar un aporte sustancial al sistema de justicia penal, en especial hacia los casos de violaciones de derechos hu-

manos en México", señaló Naciones Unidas en un comunicado.

También respaldó el trabajo de Ángela Buitrago y Carlos Beristain, integrantes del GIEI, que desmantelaron la llamada Verdad histórica, comprobaron que la Secretaría de Marina (Semar) manipuló evidencia y la relación entre el crimen organizado y autoridades de todos los niveles.

Al reclamo de la ONU se sumó el de Amnistía Internacional (AI) que acusa la "inevitable implicación del Ejército y la Marina" en la desaparición de los normalistas y el ocultamiento de información.

"Ante esta evidencia y el poder cada vez mayor que tienen las Fuerzas Armadas en el país, el caso Ayotzinapa nos hace preguntarnos quién realmente tiene el poder en México", señaló AI.

Emilio Álvarez Icaza, exsecretario ejecutivo de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos y actualmente senador, culpó al presidente Andrés Manuel López Obrador del ocultamiento de la información por parte de las Fuerzas Armadas, así como "de la impunidad y de que aún hoy no sepamos dónde están los 43 jóvenes estudiantes". **Pág. 4**



ONU PIDE ATENDER SEÑALAMIENTOS DEL CASO IGUALA

Salida del GIEI genera crítica internacional

ALFREDO FUENTES

La Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos (ONU-DH), Amnistía Internacional y una centena de organizaciones de la sociedad civil cuestionaron la salida del Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes (GIEI) de México, luego de que las Fuerzas Armadas se negaron a entregar información requerida para continuar con la investigación del caso **Ayotzinapa**, la cual continuará el gobierno de México y la Comisión Nacional de los Derechos Humanos.

"La ONU-DH alienta a las autoridades para implementar todas las recomendaciones del GIEI, las de este informe y las que siguen vigentes de informes anteriores, para lograr avances en justicia, verdad y derechos de las víctimas, así como generar un aporte sustancial al sistema de justicia penal, en especial hacia los casos de violaciones de derechos humanos en México", señaló Naciones Unidas.

También se pronunció a favor del trabajo realizado por Ángela Buitrago y Carlos Beristain, integrantes del GIEI —integrado por la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH)— que permanecieron en México y que, entre otras cosas, dismantelaron la llamada *Verdad histórica*, comprobaron que la Secretaría de Marina (Semar) manipuló evidencia y la relación entre el crimen organizado y autoridades de todos los niveles.

Al reclamo de la ONU se suma el de Amnistía Internacional (AI) que acusa la "inegable implicación del Ejército y la Marina" en la desaparición de los normalistas y el ocultamiento de información.

"Ante esta evidencia y el poder cada vez mayor que tienen las Fuerzas Armadas en el país, el caso **Ayotzinapa** nos hace preguntarnos quién realmente tiene el poder en México", señaló AI.

Emilio Álvarez Icaza, exsecretario ejecutivo de la CIDH y actualmente senador, culpó al presidente López Obrador del ocultamiento de la información por parte de las Fuerzas Armadas, así como "de la impunidad y de que aún hoy no sabemos dónde están los 43 jóvenes estudiantes".

La Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), por su parte, pidió conocer los últimos avances del GIEI para continuar su propia investigación sobre las violaciones de derechos humanos, pues "existen actuaciones pendientes de continuar y que son trascendentes".

La CNDH, a cargo de Rosario Piedra Ibarra, recordó que desde 2021 inició un nuevo expediente de queja derivado de la desaparición de los 43 normalistas.

"La CNDH tiene un compromiso con las madres y padres de los normalistas, el mismo que tiene con el pueblo de México que reclama la resolución de este lamentable hecho que nos sigue lastimando, por lo que continuará trabajando para aportar y coadyuvar a su esclarecimiento, con todos los instrumentos legales de que dispone", aseguró la dependencia.

El subsecretario de Gobernación y presidente de la Comisión Presidencial para la Verdad y el Acceso a la Justicia, Alejandro Encinas, dijo que las recomendaciones del GIEI ya se están acatando.

Aclaró que tanto Comisión para el Acceso a la Verdad y la Justicia de la Secretaría de Gobernación y la Unidad Especial para la Investigación y Litigación del Caso **Ayotzinapa** (UEII.CA) de la Fiscalía General de la República (FGR), analizan el informe del GIEI para cumplir con el compromiso del Presidente "de saber dónde están los estudiantes y resolver el caso como asunto de Estado".

En total, 124 organizaciones y 127 activistas reclamaron la salida del GIEI y acusan que "ha habido un ocultamiento sistemático de la información" desde la noche del 26 de septiembre de 2014, fecha en la que fueron plagiados los estudiantes normalistas en Iguala, Guerrero.

Un ejemplo de ello es que en el informe de Buitrago y Beristain se reveló que funcionarios de Sedena de primer nivel, como el entonces secretario Salvador Cienfuegos, identificado con la clave DNI, y el subjefe de Inteligencia, cargo que en 2014 era desempeñado por el ahora titular de la Defensa, Luis Crescencio Sandoval, conocieron de las llamadas interceptadas a integrantes de *Guerreros Unidos*, grupo al



Las Fuerzas Armadas se negaron a entregar información para continuar con la investigación del paradero de los 43 normalistas desaparecidos

124

ORGANIZACIONES

y 127 activistas reclamaron la salida del GIEI por el "ocultamiento sistemático de la información"

ATIENDEN RECOMENDACIONES

EL SUBSECRETARIO de Gobernación y presidente de la Comisión Presidencial para la Verdad y el Acceso a la Justicia, Alejandro Encinas, aseguró que las recomendaciones del GIEI ya se están acatando

ARCHIVO ROBERTO HERNÁNDEZ



"El caso Ayotzinapa nos hace preguntarnos quién realmente tiene el poder en México"

AMNISTÍA INTERNACIONAL